

Profesor Jorge Millas:

"La medida en mi contra define situación límite"

★ Entrevista exclusiva concedida a "El Correo" el exdecano de Filosofía y Ciencias Naturales

Durante una hora conversaron con periodistas de este diario el destacado catedrático Jorge Millas. Considerado en breves horas por algunos como el pensamiento del profesor Millas en temas universitarios quedó de su alcance dentro de la Universidad Austral. En primer término, se le consultó sobre las circunstancias luego de la evidente inquietud que ha producido el proceso de la renuncia del profesor exdecano de Filosofía y Ciencias Sociales, de diversos profesores, docentes y funcionarios y por el cierre de sus facultades docentes.

Su respuesta a esta y a otras preguntas propuestas las entregamos en transcripción textual.

"A mí, en otras veces, me he sentido fuera incoherente o sin relación de los hechos. Yo mismo ya no sé lo que significa una generación que hace al Consejo y que tiene tradiciones y que tiene antecedentes y yo ya en aquella oportunidad insistí en que carecía de importancia la decisión tomada en los pormenores de todos los trabajos, las investigaciones, las intervenciones y otros hechos, porque cualquiera que

"SITUACIÓN LÍMITE"

"Ha habido un intento de que se la desempeñe con esa dignidad, y ese intento ya lo encuentra lejos de su persona. Sin embargo, yo no me considero en esta extensa extracción personal, porque no es la que se ha tomado ni las autoridades han hecho contra mis derechos, hay tantos que la agresión a los demás es más fuerte que a uno como yo, están en las universidades intentando desempeñar con ese tipo de medida la responsabilidad educacional para la cual han sido designados. Es indudable que uno se molesta como la que se ha tomado en contra mía, define una situación límite".

"Ya no se trata de que el Gobierno tenga el problema político de tratar de controlar las universidades sacando la sanción política. En eso ya he acompañado al Gobierno desde el principio. Los autores intelectuales, miembros del Gobierno, tomaron consciencia de que en esos apurados tiempos en que las universidades estaban politizadas, ya no podían protestar, ya no podían decir lo que se dice dentro de los muros y frases que me dice mi

profesión".

"Para mí es un motivo de satisfacción muy grande que se me haya halagado mi bondad—porque en verdad la bondad de un profesor es una postura que ha dominado todo su vida a la enseñanza realmente sólida constituyendo la base de su actividad profesional—y el agradecimiento de sus alumnos—pero esta reacción de opinión pública a mi favor, que me sorprende, porque veo que hay una reserva de vida espiritual en la que se muestra la viscidad. Porque la conciencia de la responsabilidad de la inteligencia y la condición en el vicio de la cultura están vivas".

"Hoy allí algo en el Sistema Universitario de Chile es como una especie de pequeña, fuerte radiactiva, que no ha muerto a pesar de las bombas más o bastante duras, las pruebas para qué pueda ser sana. Porque lo que yo he hecho es que lo que ya he hecho es que ya no estoy fuera de esta con-

sideración—sacándome de las universidades a otra sección de la actividad universitaria. Los círculos están transformándose, ya no se trata de los mismos que eran, de comentaristas ni de demócratas cristianos ni de radicales. Ahora no se trata de los viejos de los días pasados de las amarguras perturbadas por las cuales ya no se tienen consecuencias graves de un derecho que indudablemente debiera figurar en la lista de los derechos humanos, que es el de ejercer con dignidad la función para la cual uno se ha formado, que la sociedad le ha enseñado".

MOVIMIENTO DE OPINIÓN

Se consultó luego al profesor Millas sobre el significado que para él tiene el movimiento de opinión generado por su alejamiento de las salas universitarias y sus visitas, dijo:

LO DE CONCEPCIÓN

"Se pregunta luego al catedrático cómo es que se ha movido tanto la opinión pública y se ha hecho tanto ruido, ya en el país, y en la entrevista ya en una postura que ha dominado todo su vida a la enseñanza realmente sólida constituyendo la base de su actividad profesional".

"Esto es sumamente grave, pero no por otra razón, porque la conciencia de esto es propia de los profesionales que se encuentran dentro de las universidades. Es decir, el temor que contiene, la consternación que contiene, la conciencia de que la libertad que debiera ser creada. La falta de personalidad, de valor para defender la libertad, la necesidad de plantear en los problemas con un pensamiento abierto, permanente, abierto, permanente, abierto, revisado, discutido, y revisado".

"Es indudable que en las universidades, ya no solo las que han experimentado el temor frente a lo que me ha sucedido, porque lo que ya he hecho es que ya no estoy fuera de esta con-

sideración—sacándome de las universidades a otra sección de la actividad universitaria".

EL EX DECANO de la Facultad de Filosofía y Ciencias Sociales opina que su caso define una situación límite en el quehacer universitario.

trayendo su política de reparto frente a las universidades. Y ha decidido llevarla mucho más allá de lo que se había alcanzado hasta ahora.

Es decir, al considerar la necesidad de polémica y convertir entonces la cultura y el pensamiento libres en el escenario de la guerra del Gobierno, de la "tranquilidad pública", que por la vista, abierta y expuesta, se ha perdido, se tiende a confundir con el absoluto silencio.

La verdad es que esa concentración de poder, que lleva la atención al asquera del auditorio que la uno por primera vez en el Salón de Exposiciones Internacionales, y que establece, formando entre los que se sientan en las Fuerzas Armadas y el Ministerio de Relaciones Exteriores, esa concentración de poder, que esconde inmediata que valió a llamar la atención sobre la persona, y que permanece hasta el día de hoy, seguramente, de un exceso acumulativo de la actividad política que surge en el sistema de carácter. Habrá sido incesante, si yo hubiera visto en el sistema de comunicaciones concluye en defensiva, trascionando lo que una quería decir, que no se quería evitar que se pudiera llegar a la extrema agudización de las conciencias.

Eso es lo que pasa cuando uno vive negativamente, pensando en lo que realmente "debe ser", sin embargo, lo que uno sabe que realmente "debe ser". Cuando uno se deja determinar por negativas, por informaciones, por informaciones conciliadoras, defensivas, trascionando lo que una quería decir, que no se quería evitar siempre negativa. Una vez hecho la negación hay que hacer una afirmación positiva, y lo que no se está haciendo actualmente es en el punto. Ya llevamos casi tres años en un sistema de comunicaciones fantasma y olvidándose de la realidad que realmente necesita ser, y no compaginado, integrado".



JORGE MILLAS: "Carece de importancia ponerse de acuerdo en los pormenores, queda en pie lo fundamental".



La medida en mi contra define situación límite". [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La medida en mi contra define situación límite". [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile